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2017 年到 2023 年，重庆市垫江县鹤游镇

高 桥 村 群 众 多 次 反 映 该 村 党 支 部 书 记 黎 某

截留盐井溪水库占地赔偿款、退耕还林款等

问 题 。 县 纪 委 监 委 组 织 核 查 组 前 后 4 次 核

查，经过实地走访、查阅资料，同时联合县林

业局工作人员翻阅申报材料、比对银行取款

信 息 等 ，对 相 关 线 索 开 展 研 判 ，最 终 认 定 举

报不实。

“核实情况后，我们却遇到了新的问题。

由于该信访为匿名举报，核实的结果我们知

道，干部知道，群众却不知道。相同内容的匿

名举报仍然存在，不仅影响了信访秩序，还给

黎某工作生活造成困扰。所以我们决定，通过

‘三公开’方式到高桥村为黎某澄清正名。”垫

江县纪委监委信访室主任陈琼说。

“三公开”，即通过公开核查结论、公开政

策释疑、公开群众测评，为受到不实举报的党

员干部澄清正名，减少因信息不对称、不畅通

造成的重复举报。垫江县纪委监委在高桥村

组织召开“三公开”澄清会，指出：“按照相关文

件规定，高桥村退耕还林补贴已于 2018 年停止

发放；黎某也不存在冒领其他补贴的情况。”

“垫江县累计为多名受到不实举报的党员

干部开展了澄清正名工作，相关案件全程闭环

管理，确保澄清问题处置到位、澄清对象把关

到位、澄清保护实施到位。澄清正名后，相关

举报人也息诉息访。”陈琼说。

近年来，重庆市各级纪检监察机关积极

稳妥开展澄清正名工作，为受到不实举报的

党 员 干 部 澄 清 。“ 既 要‘ 零 容 忍 ’查 处 党 员 干

部违纪违法行为，又要严肃查处诬告陷害行

为 ，维 护 党 员 干 部 合 法 权 益 ，激 励 广 大 党 员

干部履职尽责、担当作为。提倡如实检举控

告 、抵 制 歪 风 邪 气 ，有 利 于 规 范 检 举 控 告 秩

序 ，营 造 群 众 监 督 良 好 环 境 ，促 进 群 众 监 督

与 纪 律 监 督 、监 察 监 督 有 机 贯 通 ，更 好 发 挥

群 众 监 督 作 用 。”重 庆 市 纪 委 监 委 信 访 室 主

任杨宗林说。

“哪些问题该澄清，哪些情形不宜澄清，必

须严格依规依纪执行。”杨宗林介绍，“目前，在

实际工作中，我们严格按照 2020 年中央纪委国

家监委印发的关于做好失实检举控告澄清工

作的意见中明确的情形组织实施澄清工作。”

“在澄清方式的选择上，我们主要考虑影

响面和个人意愿两方面因素。”北碚区纪委监

委信访室有关负责人介绍，“比如，被反映人一

贯表现良好，举报事项给被反映人在一定范围

内造成了不良影响，我们倾向于进行会议或通

报澄清；如果被反映人个人思想上有顾虑，暂

时不愿意让更多人知晓，则考虑采取书面或当

面澄清，让被反映人放下思想包袱。”

2021 年，綦江区纪委监委收到一封举报

信，反映綦江区篆塘镇古歧村党支部书记、村

委会主任李某，因个别群众砍树做柴烧，殴打

群众。綦江区纪委监委很快成立核查组，挨

家挨户走访周边群众，群众均反馈举报内容

与事实不符，李某并未殴打群众。核查组还

向镇相关领导和该村部分群众详细了解李某

的工作作风。李某自担任村干部以来，一直

兢兢业业、不计得失，得到了当地干部群众的

好评。

“经调查，举报问题不实，李某为保护村集

体资产不受损失，及时制止村民砍伐村集体树

木的行为是依法依规的，并不存在动手殴打群

众的情况。”在古歧村村民代表会议上，区纪委

监委相关负责人的话，让李某如释重负。

“感谢组织不仅在村民代表会议上还原真

相，给镇党委送达澄清函，还在网上公开为我

澄清正名，帮我卸下思想包袱。”李某激动地

说。綦江区纪委监委回访组来到古歧村时，当

地干部向回访组介绍：“澄清正名后，明显感觉

他的工作干劲又回来了！古歧村去年综合目

标考核获评一等。”

重庆市纪委监委相关负责人说：“我们将

以推进纪检监察信访举报工作法治化为抓手，

加强宣传引导，健全完善制度机制，进一步做

深做实做细失实检举控告澄清正名工作，激励

干部担当作为。”

重庆市纪检监察机关推进澄清正名工作制度化规范化—

营造有利于干事创业的良好环境
本报记者 李增辉 沈靖然

去年初，湖北省黄石市审计局在对黄石新港

（物流）工业园原相关领导经济责任审计中，向纪

检监察机关移交的一条问题线索，引起了新港园

区纪检监察工委书记石谊生的注意。“ 源口镇

突破房屋新建、原建界定原定标准，对拆迁阻力

较大的拆迁户房屋予以认定，造成经济损失。”

黄石新港（物流）工业园成立于 2009 年，

源口镇位于新港园区的重点区域。镇党委书

记张远波介绍，按照新港园区制定的征收补偿

安置办法，以 2010 年为节点，此前建设的为原

有房屋，此后建设的为新建（抢建、违建）房屋

或附着物，对于新建的部分只能给予成本价补

偿。然而，由于原始资料缺失，不少房屋很难

界定是原建还是新建。当时为了加快进度，误

将一些新建部分认定为原建房屋，造成一定的

经济损失。

“在核查过程中，相关人员主动说明问题，

我们未发现有关公职人员谋取个人利益等其

他违纪违法情况。”石谊生说。按照黄石市有

关规定，在推动项目建设、征地拆迁等全市重

点工作中，为维护群众利益、维护发展大局，而

未达到预期效果或造成负面影响和损失的，可

以减责或免责。

2023 年 3 月，新港园区纪检监察工委对相

关责任人张远波等予以容错减责，给予批评教

育处理。同时，对相关部门下达纪检监察建议

书，督促其完善审批流程，加大对园区范围内

现有房屋锁定力度，拍照留存，规范管理。

“容错绝不是搞纪律‘松绑’，而是为了更

好地纠正错误和偏差。”黄石市纪委监委案件

审理室主任胡志刚说，“我们坚持容纠并举，在

容错的同时明确纠错事项，提出纠错要求，责

令限期整改。”

“我们认真吸取教训，严肃对待纪检监察

机关给予的批评建议，持续抓好问题整改。”张

远波表示，镇里坚持规划前置、加强审批监管，

加大对违建的查处和打击力度。征地拆迁中，

夯实和延长公示环节，邀请群众来共同监督，

发现问题及时整改。园区还对房屋征收补偿

安置办法进行了重新修订，各方面管理更加规

范。目前，园区项目建设稳步推进。

近年来，黄石市纪委监委落实落细“三个

区分开来”，通过明确容错情形、完善容错机

制、坚持容纠并举，提高容错纠错工作规范化

和实效性，切实为担当者担当、为负责者负责，

推动形成干事创业的浓厚氛围。

为干部容错纠错，如何确保工作规范？黄

石市探索建立容错减责免责“2+N”会审工作

机制，“2”即全市各级纪检监察机关和组织人

事部门，“N”即拟被追责问责对象所在单位相

关负责人，特邀人员包括“两代表一委员”、特

约监察员、行业领域专家及党员群众代表等，

大家共同对客观条件、主观意图、补救措施等

多方面因素进行综合评估，精准认定相关责

任，形成容错减责免责核查报告。

“我们坚持严管与厚爱结合、激励与约束并

重，不断推进容错纠错减责免责工作制度化精细

化。”黄石市委常委、市纪委书记、市监委主任张

坚表示，近年来，该市印发了容错减责免责激励

干部干事创业实施办法等文件，并制定了党员干

部尽职减责免责清单，明确了经济发展、民生改

善、应急处突等 9个方面、45种可以容错的情形。

湖北黄石市探索建立容错减责免责会审制—

坚持容纠并举 激励担当作为
本报记者 范昊天

编者按：习 近 平 总 书 记 指 出 ：

“要积极营造有利于干事创业的良好

环境，敢于为担当者担当、为负责者

负责、为干事者撑腰”“着力消除妨碍

干部担当作为的各种因素，让愿担当、

敢担当、善担当蔚然成风”。

干部为事业担当，组织为干部担当。

近年来，各地出台文件、明确细则，坚持

严管和厚爱结合、激励和约束并重，

落实澄清正名、容错纠错等工作，推动

容错纠错工作规范化，不断提升干部

干事创业的积极性和主动性。

■干部状态新观察R

“警力下沉到基层一线，我

们的工作更主动、与群众联系

更紧密、成效更显著。”提起今

年推出的勤务“微改革”，浙江

省杭州市淳安县公安局千岛湖

派出所民警宋海谦感触很深。

今年以来，千岛湖派出所

党支部坚持以改革破题，化解

警力紧张等难题，推出勤务“微

改革”，推动社区警务队、执法

办案队、综合指挥室等“两队一

室”建设，切实提升警务效能和

服务水平。

根据辖区地理特征和治安

状况，千岛湖派出所将 19 个村

社整合为东南西北 4 个区域，

每个区域涵盖 4—5 个村社，配

备警务团队，并选取一名经验

丰 富 、责 任 心 强 的 民 警 主 抓 。

该模式推行以来，民辅警出警

更加迅速，缩短了响应时间，提

高了接处警效率。“早一步到现

场，给群众带来更多安全感。”

宋海谦说。

千岛湖镇人口密集，警情一

般发生在晚间，此前三四天一轮

班 ，工 作 强 度 大 ，还 易 产 生 积

案。“以前是第一天值夜班，第二

天处理夜班接警案件，第三天才

能处理手头上其他案子，每个工

作周期的时间都很紧张。”民警

曾文峰说。现在六天一轮班，工

作周期的安排更合理，保证了很

多工作的延续性。

走进千岛湖派出所，刚刚

参加工作的民警魏志翀在老民

警 的 教 导 下 分 析 案 件 查 找 线

索。“作为一名新民警，办理案件时会因为经验不足感

到手足无措。前辈们就会从专业角度来教我案件该如

何侦破，该从哪些方面找到线索。”魏志翀说。

与常见的“一带一”教导模式不同，在千岛湖派出

所，每一名新民警都会有不止一位帮手。在每个区域

警务团队中，当新民警面临复杂案件时，主办警官可

以帮忙和指导，团队中经验丰富的辅警也能及时提供

辅助。

“在实施勤务‘微改革’过程中，千岛湖派出所推动

警力下沉，提升警务效能，改革成效初步显现。”千岛湖

派出所党支部书记、所长徐长森表示，“千岛湖派出所

将坚持党建引领，以问题为导向，进一步整合警力资

源，细化工作措施，纵深推进警务机制改革，以更高标

准、更严要求、更实举措、更大力度打造平安和谐稳定

的辖区环境。”
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